



El futuro
es de todos

Vicepresidencia



El futuro
es de todos

Secretaría de Transparencia

Mesa Nacional Con Sociedad Civil

Jornadas para la construcción colaborativa de la política pública de Transparencia, Integridad y Legalidad hacia un Estado Abierto.

Mesa de discusión de los desafíos y posibles soluciones para la iniciativa de la política pública con organizaciones de la sociedad civil y agencias de cooperación.



Esta iniciativa de política pública es liderada por la Secretaría de Transparencia de la Presidencia de la República (ST) y el Departamento Nacional de Planeación (DNP), así como por el Departamento Administrativo de la Función pública (DAFP), el Ministerio de Tecnologías de la Información y las Comunicaciones (MINTIC), Colombia Compra Eficiente y el Archivo General de la Nación (AGN). La iniciativa ha contado con el apoyo técnico del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), el Programa de Gobernabilidad Regional de la Agencia Estadounidense para el Desarrollo Internacional (USAID) y el Banco de Desarrollo de América Latina (CAF), para la realización de las diferentes actividades programadas.

A la fecha, con el apoyo del USAID, realizamos grupos focales en temas de integridad, legalidad, transparencia y Estado Abierto con cerca de 60 asistentes distribuidos entre servidores públicos y representantes de la sociedad civil.

Asimismo, en el marco de las actividades previstas para la construcción del pre-diagnóstico, con el apoyo del Programa de las Naciones Unidas para el

Actividad No. 1

Discusión de problemas y soluciones relacionados con la integridad.

Actividad No. 2

Discusión de problemas y soluciones relacionados con la legalidad.

Actividad No. 3

Discusión de problemas y soluciones relacionados con Transparencia.

Actividad No. 4

Discusión de problemas y soluciones relacionados con Corresponsabilidad.

Desarrollo (PNUD), iniciamos un ejercicio participativo en 12 territorios priorizados de Colombia, en dónde se realizaron 24 talleres participativos que contaron con la participación de 487 asistentes -250 servidores públicos provenientes de gobernaciones, alcaldías locales, órganos de control, entre otras instituciones públicas locales y 237 representantes de organizaciones de la sociedad civil-. La participación de los ciudadanos tuvo como objeto identificar los retos y soluciones susceptibles de ser abordados desde esta iniciativa de política pública.

LA NUEVA POLÍTICA

La apuesta del plan nacional de desarrollo “*Pacto por Colombia: pacto por la equidad 2018-2020*”, en su Pacto por la Legalidad, línea C. “*Alianza contra la Corrupción: tolerancia cero con los corruptos*” en el Objetivo número 1 “Pacto de cero tolerancia a la corrupción y a la falta de transparencia”, en la estrategia para robustecer la prevención de la materialización de riesgos de corrupción, fundamenta la formulación y la implementación de esta Política Pública relacionada con Transparencia, Integridad, Legalidad y Estado Abierto. Ésta se realizará en el marco de la metodología CONPES.

La información recolectada como producto de las actividades realizadas en el marco de la política, constituyen el punto de partida para la realización de 5 mesas nacionales en la ciudad de Bogotá, las cuales buscaron continuar con el proceso de construcción colaborativo con actores clave.

De ésta manera, el 16 de octubre se llevó a cabo la segunda mesa nacional con actores de la sociedad civil, academia y agencias de cooperación, la cual contó con 19 representantes.

De manera general, la jornada se desarrolló en tres momentos: primero, contó con la

instalación de Andreas Weber, en representación del PNUD, y Camilo Ernesto Jaimes, Secretario de Transparencia (E). Seguidamente, los asistentes identificaron diferentes problemáticas relacionadas con los temas de Transparencia, Integridad, Legalidad y Corresponsabilidad en los sectores de Educación y Justicia. Se propusieron soluciones relacionadas con el diseño de metodologías participativas, soluciones para mejorar los procesos de rendición de cuentas y se sugirieron mecanismos alternativos para incentivar la participación de organizaciones de la sociedad civil y del sector privado en la lucha contra la corrupción y el ejercicio del control social, entre muchas otras medidas y temas abordados.

A grandes rasgos, algunas de las problemáticas identificadas fueron:

- La desconfianza, la cual se presenta en doble vía- por parte de la ciudadanía hacia los funcionarios públicos y viceversa.
- La baja capacidad institucional, en relación con la poca capacidad de planeación, ejecución y evaluación de programas y/o proyectos.
- Exceso de regulación; la cual se vuelve contraproducente.
- Altos niveles de discrecionalidad en procesos de contratación y adjudicación de proyectos.
- Cooptación en los entes de control.



Así mismo, esta jornada fue útil para abordar las problemáticas desde la cultura de la integridad y la legalidad, así como los riesgos de corrupción asociados al sector de educación. Los insumos recogidos en estos dos talleres serán un elemento fundamental para la construcción de un CONPES de política relacionado con Transparencia, Integridad y Legalidad.

CONCLUSIONES PRELIMINARES

Los participantes de la jornada consideraron que la política pública debe contener lineamientos que indiquen cómo se debe procesar la información pública y cómo debe ser publicada. Lo anterior, dado que se consideró que, en la actualidad, hay un exceso de información pública que se encuentra en formatos poco entendibles para la ciudadanía. Es decir, la oferta de la información debe estar encaminada a la demanda de la ciudadanía; ya que, en ocasiones, los datos son publicados en formatos que no resultan útiles ni entendibles para ésta.

Se consideró necesario explicar por qué es importante publicar la información, los beneficios que representa el buen uso de la información, de tal forma que la política promueva la participación ciudadana. En este sentido, se debe priorizar la demanda de información desde la ciudadanía y sus necesidades, y a partir de ahí, buscar medios para que la información publicada sea útil y de fácil acceso para cualquier persona, sin importar desde dónde se consulte y las prácticas culturales que se tenga.

Se resaltó la importancia de la denuncia y la protección a los denunciantes como estrategia clave para la lucha contra la corrupción, en esta misma línea, se manifestó la poca existencia de escenarios de participación en territorios, sobre todo en aquellos afectados por el conflicto armado, lo que impacta negativamente los escenarios de participación. Esto implica una necesidad mayor de diseñar y propiciar escenarios de participación.

Este documento es una bitácora y la información cogida en los talleres deberá sistematizarse, analizarse y presentarse a expertos y líderes de política pública, a fin de presentar el diagnóstico y conclusiones que reflejen los aportes obtenidos a lo largo de toda la jornada y en todos los territorios visitados. Lo anterior, considerando que esta política pública se construye en el marco de la metodología CONPES. Asimismo, toda la información acá presentada hace parte del proceso deliberativo del proceso de construcción de la política, razón por la cual, constituye información preliminar y no definitiva.

Para más información sobre los talleres territoriales, visita la página de la Secretaría de Transparencia: <http://www.secretariatransparencia.gov.co/construccion-politica-publica>